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□本报实习记者 唐诗

“没有爱心和倔劲做不成特教工作”

做一个既萌又知心的辅导员
□本报记者 任洁———记北师大地理学与遥感科学学院辅导员倪佳琪

“这是我的辅导员” “这是
我的小苹果”；

“您总是在我的朋友圈点赞
送温暖” “想要屏蔽我的同学们
三思哦”；

“您为学生上形势政策课时
会做什么特别设计吗” “我带咱
地理学专业的同学们一起手绘了
‘习大大出访微地图’”；

“谢谢您多次指导我在重要
场合发言” “我愿做你们背后的
女人” ……

这是北京师范大学2013级学
生王婷钰和她的辅导员倪佳琪完
成的一组互动： 两个人各拿一张
白纸， 在纸上一问一答， 辅以或
比心或竖大拇指或相视而笑的动
作， 浓浓的亦师亦友感情呼之欲
出。 学校把她们的互动场景拍成
照片发到网上后， 好评如潮。 网
友评论 ， “这样的辅导员和学
生， 真萌， 暖心”。

穿着运动鞋、 背上双肩包，
走在校园里的倪佳琪看起来像是

一个大学生。 其实她已担任北师
大地理学与遥感科学学院专职辅
导员近 4年时间 。 她陪伴学院
2013级本科班 91名学生一起成
长， 并做好全院近700名本硕博
学生的管理服务工作。

刚入学时， 学生们的学业水
平参差不齐， 为了不让一个人掉

队， 倪佳琪为6名高中时为文科
生的学生组建起 “一对一” 帮扶
对子 ， 帮助他们顺利完成 “高
数+物理+无机化学 ” 的高难度
理科综合学习。 班上有两名藏族
学生， 大三时课业较难， 她又组
建了多对一帮扶小组， 为两人补
习难度较大的专业课。

平时， 她定期进班听课， 督
导学风， 观察学生的上课情况，
参加主要课程的监考， 还要求获
得重要奖励评选资格的学生提前
在班内展示……在她的严管下，
全班迄今无一名学生出现违纪情
况， 多名学生荣获国家奖学金、
国家励志奖学金、 首都大学生创
业大赛金奖、 全国大学生数学建
模竞赛一等奖等优异成绩。

倪佳琪的本科和研究生所学
专业均为发展与教育心理学， 她
根据自己的专业优势， 在班中开
展心理健康教育， 组织包括班级
集体日记、 宿舍团体辅导、 集体
彩色手绘 、 “写给同学们的书
信”、 重点群体敏感时期特别陪
护等活动 。 她担任指导老师的
“心理健康脱口秀 ” 项目 ， 在
2016年北京市大学生心理健康节
评选中获得二等奖， 全班还获得
“2015-2016年度首都大学、 中职
院校 ‘先锋杯 ’ 优秀团支部 ”
“北京市优秀班集体” 等多项集

体荣誉。
她每学期至少组织两次班

会， 与学生们就宿舍文化、 人际
关系、 恋爱情感、 入党培训、 国
际局势等话题展开面对面的交
流。 她还指导学生党员发挥地理
学学科优势， 制作出 “习大大出
访微地图”， 把国际关系学的事
件数据变成政治地理学的时空分
析， 得到外交部司长 “直观、 形
象、 有创意” 的评价。 在她的引
导下， 全班有47人递交入党申请
书 ， 超过全班团员总数的50%；
先后有18人入党。 她给学生党员
庆祝 “政治生日”， 会送上一份
特别 “礼物 ”： 重温入党誓词 ，
让学生党员不忘初心。

虽然为学生们事事操心， 但
倪佳琪却对学生们说： “遇到你
们是我四年来最幸运的事。” 评
上2015-2016年度北京高校十佳
辅导员后， 她的心愿是继续在辅
导员岗位上勤学苦练， 成为学生
的人生导师和知心朋友。

“小飞象招聘特教老师时，
我必问 ‘孩子打你怎么办？ 孩子
拉你身上怎么办？’ 这两个问题。
有没有心、 够不够倔是我最看重
的。” 在特殊教育工作中有着一
股倔劲的理事长赵星， 带小飞象
训练发展中心走过了近十年。 在
此基础上， 赵星又成立了星缘社
会工作事务所、 白桦林公益发展
中心， 开始大范围的公益事业。

关注特殊儿童的家庭

小飞象训练发展中心目前有
40多个患有广泛性发展障碍的特
殊孩子们在此接受干预 ， 8岁以
下和10岁至16岁的孩子们分别在
两个基地进行康复训练， 共有24
名特教老师， 还有30名左右的社
工、 30多支近600人的志愿者团
队。 “我们现在不用治疗， 而是
使用干预， 来帮助这些特殊的孩
子。 其实就好比我有一个东西拿
不到， 让你帮我拿一下， 就是这
样。” 赵星说。

作为理事长， 赵星的主要工
作就是做这些特殊儿童的家庭工
作和社会的支持工作。

“内容特别繁杂，比康复课程
的强度大，比例占到60％到80％左
右。 ”赵星介绍，中心开设有家长
联合会等活动， 来介入孩子们的
家庭、社会生活，帮助其提高亲密
关系的完整度， 从而创建更好的
环境， 让周围的人能更专业地对
待这群孩子们。 不同孩子的家庭
氛围、周遭人的文化、社会层次不
同， 所以每一个个案赵星和同事
们都会有具体不同的程序来进行
支持。

有一个在这里接受干预的4
岁男孩，爸爸从没接过孩子，家长
不说赵星和工作人员也不会刻意
问。后来在交谈中，赵星发现男孩
妈妈言语、 神情中流露出轻生的

倾向， 渐渐了解到孩子的父母虽
没有离婚但关系已貌合神离。

“这种情况， 我们对父母都
是持理解态度 ， 并不会责备 。”
赵星在接触中发现， 由于这种家
庭原因， 男孩妈妈有时会反复地
问不同的问题 ， 让孩子叫自己
“妈妈”， 这就让本就需要干预的
孩子精神更加无法忍受。 “出现
这种状况， 我们会帮助家长建立
正常的沟通模式来面对孩子， 还
要发动社会资源来让整个家庭互
相理解， 沟通交流时要有内容。”

刚开始时， 男孩妈妈并不愿
意向外人透露自己的家庭情况，
同为女性的赵星就在互相尊重对
方的基础上与其共情， 避免在帮
助过程中对其造成伤害。

“这个妈妈很年轻， 当时不
到26岁， 这个年纪是比较注重自
身外在的形象， 我就与她聊孩子
之外的事情， 像是发型、 美容之
类的事儿。” 渐渐地这种朋友式
的关系使男孩妈妈主动和赵星坦
诚 “自己压力大”。

“对方说出了需求， 我们就
可以主动地给出建议。” 热心的
赵星帮这位妈妈找到了一份超市
的工作， 妈妈的生活空间扩大，
和家人沟通有了新内容， 整个家
庭的氛围也发生转变， 孩子的生
活环境也随之增大， 开始产生正
向循环。

“这时，我们再对孩子提出精
细化的干预方案， 而不是一开始
就由心理专家出面。 ”赵星表示，
像这样的个例还处理过很多。

亲聘老师建立特教团队

赵星， 1978年出生于教师家
庭 ， 大学时学习了幼儿教育专
业， 2006年来到北京后转而从事
特殊教育工作。 可对于特殊教育
方面的专业知识， 赵星却是在实
际工作中边做边学的， “特殊教
育同样是属于教育领域内的， 同
样是对 ‘人’ 的学问， 但面临的
对象特殊， 所以刚开始时我把自
己放到 ‘零’。”

在赵星的眼中， 这些特殊的
孩子和普通人比起来， 会更加敏
锐地看待世界。 他们不带面具，
未 “加工” 过的信息进入他们的
眼睛 ， 会得出与大多数人的理
解 。 他们不防备人 ， 眼神是干
净、 清澈的。 面对这群特殊的天
使 ， 她坚持对每一个孩子不抛
弃、 不放弃的信念， 希望能 “让
每一个孩子全面和谐发展， 健康
快乐成长。”

10年前， 赵星来到快要干不
下去的小飞象， 因为不认同教师
队伍松散的人情管理， 在她做出
相关工作计划和管理制度后， 5
名教师全都离开了。 虽然赵星觉
得事情很戏剧化 ， 自己也很委
屈， 但波折并未让年轻的赵星畏
惧 ， 并开始一个个考察招聘老
师， 至今机构里所有的老师都是
她聘来的。

赵星最关心的是老师有没有
爱心、 够不够倔， 这里的孩子拉
尿一身需要换纸尿裤是很常见的
情况， 想要从事特殊教育行业，
没有倔劲是坚持不下来的。

十年的岁月， 对赵星而言也
很快走过。 目前小飞象作为民办
非企业单位， 资金主要为政府支
持和社会捐助， 孩子们的费用每
月为几百元， 并不高昂。 经过10
年的运营， 小飞象已经形成了成
熟的干预、 经营模式， 赵星带领
的团队还研发了第四套开放式的
课程。 “特殊儿童康复支持工作
目前最大的困难就是社会认知度
不高。” 赵星表示， 只要干预办
法合适， 孩子是能产生好转的。

“但现在很多人还不具备平
等看待特殊儿童的认识。 我希望
社会对特殊人群的看法能愈来愈
公正、 正确。 虽然我们现在有40
多名孩子， 但更希望我们是一个
有发射能力的点， 能引领社会上
更多有能力的人们、 机构去解决

400个孩子的问题。” 赵星说。

整合资源开展全方位公益

2012年， 赵星成立星缘社会
工作事务所 ， 并担任理事长 。
“为什么我们只为特殊儿童提供
家庭、 社会上的帮助而不是所有
的人呢？ 所以星缘是面向社区中
不分年龄的全体人群开展社会工
作。” 赵星说。

作为社会资源的搬运工， 星
缘向居民们提供心理关怀和精神
慰藉； 对失独失能老人提供上门
服务； 与金融、 心理、 医学等十
几对志愿者团队对接开展志愿服
务等， 以此来整合自发的公益性
活动， 达到更广泛的作用。

2014年， 星缘承办了石景山
区助残日志愿服务活动， 这是一
次特殊人群的志愿服务风采展
示， 现场有包括300多名志愿者
在内的将近1千人参加。 赵星和
同事们策划的三口之家与特殊儿
童家庭结对子互助， 现场有100
多个家庭参与进来， 更组织了特
殊儿童正确认识倡导 、 “圆梦
林” 植树、 健步走等系列活动。
今年石景山区的雷锋日启动仪式
上， 赵星以及团队再次策划了相
关活动， 现场300多人参加。

2015年， 赵星又成立了 “白
桦林公益发展中心”。 这是一家
提供所有社工服务的能量输出单
位 ， 并已经与北大 、 人大 、 中
青、 北青等社工系专家合作， 来
提供心理、 医疗、 教育等方面的
专业知识支持， 其下属的公益组
织志愿者发展中心至今已有50多
家公益性组织。

由于在特殊儿童康复支持、
社工公益工作等方面整合社会资
源有着突出贡献， 今年， 荣获过
诸多荣誉的赵星获得了全国五一
巾帼标兵奖。

赵星 （中） 在公益活动中向市民发放宣传册。


